

Bonjour toute l'équipe des Odysées de France Inter,

Nous sommes la classe de CM1CM2A de l'école Lamartine de Dijon et nous sommes vraiment heureux de vous transmettre notre travail sur les Odysées.

Nous avons écouté de nombreux podcasts toute l'année et nous avons travaillé dur pour choisir un personnage, chercher des informations et écrire son histoire.

Nous espérons que notre travail vous plaira, en tout cas nous avons adoré ce projet.

Et peu importe la suite, nous continuerons à vous écouter !

Wassim, Lyam, Piero, Gabriel, Matvii, Levan, Naïla, Alexis, Lina, Maryama, Sarah, Eloïse, Bleuenn, Ayleen, Elham, Darnia, Tanzeela, Salah-Eddine, Ibrahim, Amir, Corentin



Notre Odyssée sur Greta Thunberg



Titre : Greta Thunberg, en lutte pour le climat

Nous sommes le 21 Août 2018, dans les rues pavées de Stockholm, capitale de la Suède. Une jolie ville entourée de forêts et d'eau. La Venise du Nord, réputée pour sa douceur de vivre malgré un climat un tantinet frisquet. *(Bruitage de bord de mer, vagues, mouettes)*

L'été touche à sa fin et cette année, il a été chaud, très chaud, bouillant même. Canicules, sécheresse, incendies : de quoi faire transpirer les élans et griller les petits pains suédois sur les plages de la mer Baltique. *(Bruit de grille-pain)*

C'est le jour de la rentrée scolaire, mais une collégienne de 15 ans au regard déterminé marche dans les rues, bien décidée à ne pas retourner en classe avec ses petits camarades. *(Bruits de pas)* Que fait-elle ? Où va-t-elle ? A-t-elle peur de retrouver son horrible prof de maths ? Non elle ne ferait jamais ça si non ses parents Svante et Malena la priveraient de Kanelbulle, une délicieuse brioche à la cannelle.

Sapristi ! Elle se dirige vers le Parlement. Elle s'assoit et brandit une pancarte en carton.

Mais que réclame-t-elle ? Plus de vacances ? Plus de frites à la cantine ? *(roulements de tambours)*

Non, elle veut sauver la planète de la catastrophe écologique.

Qui est-elle ? Tu l'as déjà reconnue ? Oui, derrière sa pancarte « grève pour le climat », c'est Greta. Greta Thunberg !

Manifestations, haut-parleurs, slogans, rebellions...prêts à suivre Greta ? C'est parti mon kiki ! *(Musique entraînante/ Voix avec un effet de mégaphone)*

Greta est née le 3 janvier 2003. Son papa est acteur et réalisateur et sa maman est chanteuse.

A 9 ans, elle entend parler pour la première fois du changement climatique. Quoi ? Tu ne sais pas ce que c'est ? On va te réchauffer la mémoire. Regarde par ta fenêtre, tu vois peut-être des voitures, des motos, des usines ou même des avions. *(bruits de véhicules)* Eh bien notre planète elle n'aime pas ça ! Ça lui donne la fièvre ! Sa température grimpe. La faute au vilain dioxyde de carbone, le CO₂, un gaz rejeté par toutes ces activités polluantes. Autre gaz, pas sympa, le méthane : lui, il vient, par exemple des prouts de vaches qu'on élève pour finir dans nos assiettes. Ça pourrait être hilarant, mais ça ne l'est pas. N'est-ce pas Marguerite ? *(bruit de boîte à meuh)*

Le climat, la science, c'est un peu dans ses gènes à Greta. Son ancêtre Sven Arraignée, euh non Arrhenius, olala pas facile à dire ces noms Suédois, a été prix de Nobel de chimie en 1903. Il a été un des premiers à parler de la hausse des températures à cause du CO₂. Elle a de qui tenir !

Greta lit tout ce qu'elle trouve sur le sujet. Tout ça, ça l'inquiète, ça la déprime même. *(bruits de battement de cœur et musique stressante)* Surtout car elle a l'impression que les pays ne s'y intéressent pas vraiment malgré les alertes des scientifiques.

Elle n'arrive plus à se détacher de cette idée.

Il faut dire que son cerveau fonctionne un peu différemment. A 11 ans, elle a été diagnostiquée autiste Asperger, alors quand elle a quelque chose en tête, ça l'obsède, elle s'y accroche. Un peu comme toi avec ton doudou quand tu étais en maternelle, tu te souviens? *(musique berceuse)*

Alors c'est décidé : elle ne va pas rester les bras croisés, elle va agir.

Chez elle d'abord. Elle commence par devenir végane, elle ne mange plus de nourriture à base d'animaux. Son père suit son exemple. Puis elle refuse de prendre l'avion. Encore une fois, sa famille l'imité. Greta se rend compte qu'elle peut convaincre les gens qui l'entourent. Alors pourquoi pas le reste du monde ?

Elle annonce alors à ses parents, qu'elle n'ira plus à l'école tant que le Parlement suédois ne prendra pas de décisions pour baisser les émissions de CO2, comme promis par 196 pays lors de signature des accords de Paris en 2015. *(bruit de signature)*

Pancarte, slogan, la voici devant le Parlement. Les passants lui posent des questions, quelques journalistes viennent l'interroger. *(bruit d'appareil photo)* L'effet boule de neige suédoise est en route.

Après les élections, Greta ne lâche pas. Elle continue sa grève chaque vendredi. C'est le début des Fridays for future.

D'autres jeunes la rejoignent, d'abord des dizaines, puis des centaines, puis des milliers aux quatre coins du monde : Australie, Allemagne, Japon, France, Canada !

Greta devient la porte-parole de la génération climat qui défile dans les rues chaque fin de semaine. *(bruit de manifestations de plus en plus fort)*

En décembre 2018, les choses deviennent encore plus sérieuses : elle est invitée à s'exprimer lors de la conférence pour le Climat en Pologne. Elle s'y rend en voiture électrique avec son père. Quatre jours de trajets ! Là-bas elle se retrouve assise juste à côté du secrétaire général de L'ONU. C'est plus impressionnant qu'une récitation de poésie crois- moi. Mais elle ne se démonte pas, regard perçant, voix assurée elle déclare : « En 2078, j'aurai 75ans. Si j'ai des enfants, peut-être qu'ils m'interrogeront sur vous. Peut-être qu'ils me demanderont pourquoi vous n'avez rien fait quand il était encore temps d'agir.

Le monde vivant est sacrifié pour que les riches puissent vivre dans le luxe. Nous sommes venus vous dire que c'est l'heure du changement, que ça vous plaise ou non ! »

Elle bluffe tout le monde. C'est le début d'une série de prises de parole dans toute l'Europe.

Elle est invitée au Parlement Anglais, en Espagne. Elle est reçue par le Président français Emmanuel Macron.

Partout, elle continue à alerter sur l'urgence climatique et à demander des actes.

Mais elle est souvent déçue car elle a l'impression que certains ne l'écoutent pas vraiment.

Fin 2019, elle traverse l'Atlantique en voilier jusqu'à New York. *(bruit de voiles qui se hissent)*

Il y a un peu de houle *(bruits de vagues)* mais rien d'effrayant pour une descendante de Vikings !

A la tribune de l'ONU elle prononce un discours qui restera dans les mémoires :

« Comment osez-vous ? Je devrais être à l'école. Vous avez volé mes rêves et mon enfance avec vos paroles creuses. Des gens souffrent, des gens meurent, et des écosystèmes s'écroulent. Nous sommes au début d'une extinction de masse, et tout ce dont vous parlez c'est d'argent. Comment osez-vous ? »

Ses paroles pleines de rage font sensation. Elle est proposée pour le prix Nobel de la paix .

Elle est désignée personnalité de l'année 2019 par le *Time Magazine*.

C'est un peu comme être élue déléguée de classe mais en beaucoup beaucoup plus classe!

Mais Greta est aussi la cible de critiques et d'attaques. Sur les réseaux sociaux, on se moque de son physique ou de son autisme. *(bruits de claviers et d'alertes message sur réseaux sociaux)* Certains élus politiques, disent qu'elle est folle et lui demandent d'arrêter de faire peur aux gens.

Lors du Forum économique de Davos en Suisse, elle croise la route de Donald Trump, Président des Etats Unis. Lui son truc c'est le pétrole et la richesse coûte que coûte. Le climat ça ne lui fait ni chaud ni froid. D'ailleurs le réchauffement il n'y croit pas. Alors forcément, l'ambiance est électrique.

(musique eyes of tiger/ voix comme un présentateur)

A ma droite : mèche ultra blonde laquée, représentant du vieux monde, champion en titre des climatosceptiques: Donald Trump.

A ma gauche : tout juste âgée de 15 ans. Activiste, militante écologiste, et challengeuse du monde de demain : Greta Thunberg. *(bruit de cloche de début de combat de boxe)*

Greta transperce du regard l'oncle Donald au moment où ils se croisent dans les couloirs.

Lui, se moque de Greta et de sa jeunesse, lui demande de se « détendre et de retourner à l'école ». Mais elle ne se laisse pas faire et continue à réclamer des changements.

« Vous pensez que les gens abandonneront. Mais nous n'abandonnerons pas. Vous êtes ceux qui abandonnez. Notre maison brûle toujours. Nous vous demandons d'agir »

Au fil des années, Greta se fait un peu plus discrète mais elle continue ses actions, comme en Allemagne contre l'ouverture d'une mine Charbon, ou en France contre la construction d'une autoroute. Les occasions de défendre la planète et de se révolter ne manquent pas.

La lutte contre l'urgence climatique est encore loin d'être gagnée, mais elle a ouvert la voie à une jeunesse prête à descendre dans la rue et à agir pour préserver le vivant et notre avenir. Il n'y a pas d'âge pour changer le monde ! Alors pour tout ça : merci Greta ! Tack comme on dit chez toi ! *(bruits d'applaudissements)*

.....

Tu as sûrement entendu le mot climatosceptique dans cette odysée. Les climatosceptiques sont des gens qui ne croient pas au réchauffement climatique et à la responsabilité des humains. Tu penses qu'ils sont dingos ? toc toc ? Parfois oui ! Mais ils peuvent aussi être victimes. Ils lisent et diffusent de fausses informations sans forcément s'en rendre compte. Des fake news, il y en a beaucoup sur internet : des rumeurs, des complots, des légendes sur les extraterrestres, la fin du monde, sur la Terre qui serait plate. Pour apprendre à y voir clair il faut vérifier les sources : savoir qui a écrit l'information, quel est son métier, quel est son but. Bref, il faut garder l'esprit éveillé et chercher les informations là où elles ont été vérifiées. Dans une prochaine Odysée tiens par exemple !